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科普演讲员之歌
姻许木启

踏着早晨雨露，
迎着初升太阳，
迈上新的征程，
传播科学理想。

走遍大江南北，
来到高原边疆，
播下科普种子，
收获科学希望。

我们是光荣的科普演讲员，
意气风发，斗志昂扬。
我们是骄傲的科普传播者，
甘洒热血，奋发图强。

背起行囊，我们出发，
昂首阔步，歌声嘹亮，
向着目标永远前进，
我们走在科学普及的大道上。

爱乐者说

对于爱乐者，柴可夫斯基是一位谙熟久矣的
音乐大师。最近，我发现多年未曾注意的一个日期，
即柴可夫斯基诞辰之日：1840 年 5 月 7 日。这让我
想到另一个日期：1840 年 5 月 6 日。世界第一枚邮
票———英国“黑便士”邮票，就在这一天面世。

也就是说，世界上出现邮票的第二天，这位音
乐巨擘来到这个世界。不经意的两个日期相衔，似
是没有更多话题的小趣味。殊不知，柴可夫斯基短
短 57 岁的生涯，确与邮票相系有缘了一大段时日。

在柴可夫斯基的生活与创作中，有一件事在音
乐历史上令人瞩目。一位叫作梅克夫人的富孀，出
于对作曲家艺术才华的钦敬，在物质上给了柴可夫
斯基长达 14 年的资助，以及尤为珍贵的精神上的
与情感上的鼓励与温暖。在这个不长不短日子里，
他们不曾谋面，靠的是通信往来的“两地书”。

1876 年 12 月 30 日，梅克夫人在聆听柴可夫
斯基管弦乐曲《暴风雨》之后，给作曲家写了第一封
信，说出了“你的音乐确实使我的生活愉快而且舒
适”的感端。当天，柴可夫斯基就回信了：“世间竟有
像你似的少数人，如此忠诚和热烈地爱好着音乐，
这真是一种安慰呢”。自此，整整 14 个春秋，他们之
间的鱼雁传书大约有 760 余封。信中传递出了柴可
夫斯基许多旷世名作的构思以及创作过程；如他创
作著名的《第四交响曲》《第六（悲怆）交响曲》等作
品的历程，皆记录在他们往来的书信中，已成为音

乐研究的珍贵资料。两位故交离世多年之后，梅克
夫人的孙媳巴巴拉与美国人波纹，从留存于世的
760 余封书信中遴选 125 余封，编辑了一部叙说柴
可夫斯基生平与创作的著名的书，题作：《挚爱的友
人》。1937 年出版后，引起世人极大兴趣。1948 年中
译本出版，易名为《我的音乐生活》。

在柴可夫斯基与梅克夫人书信交往的 14 年
中，人们惊异于他们的从未见面晤谈。但这却为后
人带来一个幸运，就是留下的书信不啻为一段情感
的与艺术的“史记”。信中可见，他们往往同日收信
同日复信，他们可以一天写出与发出三封信，也可
以一信寥寥数语，或用几个小时写出一封长长的
信。那时，他们常不同城，或是相隔异国。于是，这近
800 封信，靠的就是邮寄了。

1857 年 12 月 22 日，俄国发行了第一枚邮票。
音乐大师与梅克夫人在邮票发行 19 年之后开始通
信。这些信件当会通过邮票通过邮局寄送递达。我
曾看过托尔斯泰生平与创作的实物展览，见到过与
柴可斯基过从甚密的这位大作家的书信原迹，其中
还有贴着邮票的实寄封。可见，在托尔斯泰与柴可
夫斯基的那个时代，邮寄信件已是很普通的事了。

多年来，我保存着自 1948 年第一次出版以来的
三个不同版本的《我的音乐生活》。这部书不知读过多
少遍，但大多从音乐角度汲取信息与认知。最近，将

“黑便士”邮票的诞生日与柴可夫斯基的诞辰日偶作
关联，我又从邮政角度试寻这位音乐大师的“邮迹”。

柴可夫斯基与梅克夫人留有近 800 封之多信
件，以信件完整保留来看，贴有邮票的信封，亦应有
存。在我专注于柴可夫斯基贴有邮票的实寄信封
时，发现了 1893 年的信封及信。但，这是他与梅克

夫人断绝联系三年之后寄给别人的信件。在这个信
封上，邮票、邮戳、地址等作为邮递实寄的元素，均
为齐全。因此，由此上溯几年或十几年，艺术大师与
梅克夫人的通信不仅必用邮递，贴有邮票的实寄封
的留存，亦应在情理之中。

最近多日，遍阅所藏关于柴可夫斯基的各种书
籍与资料，以及网上信息。却只见书信原文字迹，未
能发现实寄封的图样。看来，关于柴可夫斯基的那
些著述与资料的编辑人，没有邮政的或集邮的观
念，或将有邮政价值的实寄封这个信息载体舍弃
了。虽然那批书信连同实寄封原件是否完整留存考
证未果，但可预想，如有这个完整留存，则是柴可夫
斯基生平与创作的又一特殊佐证，也是当时俄国邮
政运作的一个特殊存证。可惜，短时间未必可以完
成这个音乐的与邮政的探寻。期待再到俄罗斯，从
这个新角度在柴可夫斯基的遗迹中再作考察。

1840 年 5 月，相隔仅一天，就把这位音乐大师
与邮票邮政联系起来。而柴可夫斯基与梅克夫人这
14 年的“精神往来”，或曰“柏拉图式”的爱情，这段
被人称作的“蓝色的爱”，在没有谋面没有相视之
中，通达二人情感世界的唯一渠道，就是 14 年中邮
传寄递的 760 余封书信。

今日，我们解读柴可夫斯基的音乐和那部书
信体的《我的音乐生活》，过去知道的只是急急书
写的信件本身，而从 1840 年 5 月相邻二日所引
发出来的“邮”的视野，则将他们十四度春秋二人

“信息”的传递方式活生生展现出来。这告诉我
们，延宕至今的古老通信，让后人看到了音乐史
上这段佳话与悲情，也为这座艺术与情感之桥平
添了感人动情的辉彩。

【那时，他们常不同城，或是相隔异
国。于是，这近 800 封信，靠的就是邮寄
了。】

1840 年与柴可夫斯基
姻李近朱

【正是中国人餐饮业的兴起，也刺激
了秘鲁农业结构的改变，秘鲁种植了多种
多样的从中国引进的蔬菜，如荷兰豆、黄
瓜、白菜、韭菜、芋头、大白菜、芽菜等。】

《舌尖上的中国》是一部深受好评的关于中国
饮食文化的纪录片。我一直想给摄制组提个建议：
谈中国美食，发掘中国的饮食文化，不仅需要追根
溯源，在中国乡土上寻找各种美食的发祥地（这无
疑是十分重要的），除此之外，视野还可以再扩大
些，可以到周边国家，甚至世界各地去追踪中国饮
食文化的传播，以及它对当地饮食的影响。

民以食为天，文化的传播交流是多层次的。中
国饮食在海外的传播，首先会想到东京的“中国料
理”，或旧金山唐人街的中餐馆，这都是很有名的中
华饮食文化在海外的代表，背后都有一部深厚、生
动的发展史。要谈及中国饮食文化传播，可不能漏
掉远在南美洲的秘鲁。大洋彼岸这个遥远的曾经是
印加帝国的文明古国，怎么会受到中国饮食文化的
影响，这本身就是人类文明史的一个有趣的现象。

30 多年前———说起来，真有点“白头宫女在，
闲坐说玄宗”的况味———我去了一趟秘鲁，在首都
利马以及特鲁希略、卡亚俄等地呆了些日子。后来
在一篇文章提到：“秘鲁的官方语言是西班牙语，但
是由于华侨带来的东方文化的影响，外来的汉语已
经渗透到西班牙语的词汇中，如中国饭馆称为中国

‘吃饭’，许多蔬菜和食品如葱、姜、白菜、蒜，甚至中
国人食用的馄饨等，西班牙语的发音也完全同汉语
一样……”当时我发现，在利马街头，尤其是唐人
街，中国饭馆大招牌上都有醒目 CHIFA（读音即是
广东话“食饭”）。由于时间匆忙，没去深究这一现象
背后很多故事，只是知道秘鲁是美洲的中国移民最
多的国家，几万中国劳工来到秘鲁的庄园，从事棉
花、甘蔗种植，开采鸟粪作肥料，用汗水和生命发展
了秘鲁的农业，也无意中将中国传统食文化传播到
秘鲁城乡。这是一百多年前清末发生的事。

这一桩历史公案对我而言，已是逐渐消逝的如
烟往事，不料世间真有无巧不成书的事。也许我与秘
鲁有点缘吧，今年清明过后，我从故乡回到北京，有一

天又去逛农贸市场旧书摊，居然遇到一本无人问津的
宝贝。说它是宝贝一点也不夸张，这不是国内正式出
版物，而是秘鲁大使馆印制的一本厚重的出版物，大
16 开，精装，264 页，书名为《秘鲁中餐馆历史及食
谱》，玛丽艾拉巴尔比著，秘鲁共和国驻华使馆翻译出
版于 2013 年。该书分两部分，第一部分为历史，共 35
章。第二部分为食谱，共 4 章，一为“前辈们的食谱”，
二为“秘鲁人最喜欢的一些中国食谱”，三是“利马市
著名中餐馆的食谱”。最好玩的是第四章“中国驻秘鲁
大使馆的食谱”，别开生面！

秘鲁驻华大使贡萨洛·古铁雷斯在书的序言中
特别指出：“十分之一的秘鲁人有中国血统，而这恰
恰就是秘鲁是拉美国家中拥有最多中国文化体现
的真实佐证。”查有关资料，秘鲁人口数量为
30946000 人（2013 年），十分之一就是 300 万！他提
到：“从大概一百年前至今，我们秘鲁人早已习惯了
在我们丰富的美食中有熟悉的 Chifa（与‘棋法’音
近）的味道。Chifa 这个被秘鲁人广泛使用的词，是
指‘秘鲁中餐’，也引申到泛指所有供应这种菜品的
餐厅。”（Chifa 这个词来自广东话或客家话“食饭”。
2012 年，秘鲁人消费东方美食约 10 亿美元。）

作为一种文明传播现象，中国饮食文化在秘鲁
盛行，与历史发生的文化交流不同。它不像丝绸之
路因贸易通商导致的文化交流，也不是十字军东征
随军事征讨产生的文明碰撞，而是通过我称之为屈
辱的方式，无意中促成了中国饮食文化落户美洲。

这个历史事件发生于 19 世纪中期，即 1849 年至
1874 年之间，约 9 万名中国劳工因饥荒贫穷被迫离
开故土（大部分来自广东农村），漂洋过海来到秘鲁。
他们大部分在庄园从事农业，也有的从事铁路建设，
开采鸟粪以及家务。中国苦力在严格管控下从事奴隶
般的繁重劳动，没有人身自由，契约期通常 8 年。书中
有一张珍贵的老照片———秘鲁北部甘蔗种植园的苦
力，这个年迈的中国劳工满脸沧桑，衣衫褴褛，一只手
提着一个瓦罐，可能是盛水或食物，另一只手拎着很
像葫芦的容器。但令人触目惊心的是，他套着脚镣，绳
索挂在脖子上。在他身后是砍倒的收获的甘蔗，堆成
小山。写到这里，我难以控制心中悲愤，这些中国苦力
以他们的汗水和生命振兴了秘鲁的农业，但他们过的
却是奴隶的生活，如同运到美国种棉花的黑奴！

几万中国劳工离乡背井来到秘鲁，许多人是受骗
上了贼船，从此过着非人生活。在辛劳 8 年解除契约
后侥幸活下来的，大多进入利马及沿海城市，也有进
入安第斯山区或大森林。他们没有别的技能，不懂西
班牙语，做生意没本钱，除了继续出卖劳动力，他们中
相当多的人从事新行业，即本小利薄的小饭馆。这种
小饭馆非常简陋，价格低廉，经济实惠，加上食物别具
风味，因而受到生活在底层的秘鲁大众青睐。对于远
离故国的中国移民，在异国他乡的小饭馆里，品尝几
种家乡菜，喝一杯苦酒，也是满足乡愁的一种排遣吧。

中国餐饮业兴起，刺激了秘鲁农业结构改变，
秘鲁种植了多种多样从中国引进的蔬菜，如黄瓜、
白菜、韭菜、芋头、大白菜、芽菜等。市场的需求激励
了中国饮食不可缺乏的烹饪材料，如酱油（秘鲁人
称 siyao，即粤语的“豉油”）和各种腌制食品，包括松
花蛋、冬菇、腐乳、梅干菜及面粉、米粉的大量进口。

时间以它的坚韧和耐性，开始改变秘鲁人的舌
尖和味蕾，也改变了他们的审美观。很长时期，秘鲁
人对中国饮食抱有偏见，20 世纪 20 年代以后，利
马人对中国烹饪的态度改变了，中国菜从不被信
任、遭受蔑视的廉价食物，变成连富人都充满兴趣。
同时，唐人区经历了前所未有的繁荣。1921 年末，
一家杂志在报道首家中餐馆———广东餐馆开幕时
这样写道：“他们在坚持不懈和勤劳的烹饪工艺中，
成就了永恒的餐饮艺术。”20 世纪 30 年代，去中餐
馆用餐已成为时尚。秘鲁的一些美食家甚至说：“是
中国人教会了我们如何科学又艺术地饮食。”

作者为此无比感慨地说：“中国美食在秘鲁的
发展使得那些在 150 年前到来的中国移民继续延
续他们的文化和习俗，从而形成一个强大的凝聚
力。另外，在秘鲁，中餐馆从 1920 年以来使得秘鲁
人和中国人建立了和谐的关系。多亏了他们，改变
了秘鲁人之前对于亚洲人敌对和批判的目光。”

秘鲁曾经长期是西班牙的殖民地，通用语言是
西班牙语，但西班牙的餐馆很少。作者指出：“这是
一个独特的案例。中国移民用美食在秘鲁缓解了许
多不可避免的坎坷。番茄虾仁、烤鸽子、炒米饭、馄
饨汤在秘鲁的成功，比任何声称尊重其文化的讲话
都更有效，也凸显了中国人对进步的渴望。”

这个见解是耐人寻味的。

近日，美国《科学》杂志网站发布消息
称，中英两国学者经过多年对比研究，发
现了一种全新种类的长臂猿，遗憾的是这
种长臂猿早已灭绝，长臂猿的遗骸是在中
国陕西一座大约 2200 年前的秦国古墓中
出土，其墓主人很可能是秦始皇的祖母夏
太后。

经过研究，这种全新种类的长臂猿被
命名为“帝国君子长臂猿”，命名的根据是，
晋代古籍《抱朴子》中“君子为猿为鹤”的记
载，以及它可能出土自秦始皇祖母陵园的
传奇经历，因此把这种长臂猿的属种定名
为“君子属”“帝国种”。

新发现帝国君子长臂猿是一种新属新
种不只是具有科学上的重要意义，而且可
以获得文化上的比较意义。

研究人员是经过与英国科学家合作，
对古墓中出土的长臂猿遗骸进行 3D 建
模，并标注了 16 个标志点，用好几年时间
将标志点和全世界现有的数百只长臂猿骨
骼作对比，最终确认这只长臂猿不属于任
何一种已知种类，是一种新发现的长臂猿。

由于环境变化和人为原因，这个新发
现的长臂猿其实早就在过去的 2000 多年
的演化进程中消失了，这既提醒今天保护
生物多样性的重要性，尤其是今天长臂猿
灭绝的速度很快，需要加强对还生存着的
长臂猿进行保护，同时也揭示了一个科学
研究上的必要进程，研究人类和生物的演
化需要化石和基因的证据，并且前者是后
者的基础。

如果这只长臂猿没有陪葬（准确地说
更可能是殉葬），就不可能知道在历史的进
程中还有一种后代的人们根本不知晓的长
臂猿的存在。而且，如果没有这类动物化
石，就不可能建立起人类和生物演化的科
学线路图和演化轨迹，也就不能充分和深
入认识人和生物来自哪里，走向何方，甚至
不可能回答今天主宰地球的人类到底是神
创还是生物演化的结果。

2004 年 7 月初，美国芝加哥大学的舒
宾等人在北极的埃尔斯米尔岛发现一个兼
具有水生和陆生动物特点的化石鱼———提
克（因纽特语“提塔利克鱼”的简称，意为大
型淡水鱼），显示这种鱼介于鱼和陆生动物
之间，是从水生动物到陆生动物的过渡状
态。它长着肩膀、肘关节和腕关节，而且还
有颌骨，由此证明生物演化是从水生到陆
生，人从鱼演化而来。

然而，提克的化石如果不是在野外隐
藏于 3.75 亿年前的远古溪流中形成岩石

（化石），并且没有碰巧被研究人员发现，就
无法获得化石证据，以证明动物到人的一
个极为关键的演化节点。现在，从秦始皇的
祖母夏太后的陵墓中出土了帝国君子长臂
猿的遗骸，才让现代人知道，在中国的灵长
类动物的演化史上还有一种已经消失的长
臂猿，这似乎又得益于殉葬制度。

根据出土情况，在陵
墓中还有大量的珍禽异
兽，这些动物是带笼子葬
在里面的，因为其中一头
熊的脖子上还拴着铁链
子。而且在下葬前，这些
动物可能是当作宠物养
在杜南苑。这也说明，这
些动物是殉葬而非陪葬，
即把活着的人和动物陪
同主人下葬，这有别于陪
葬，后者是等人和动物自
然死亡后与主人一起埋
葬，主要是陪伴主人。

由此也体现了新发
现帝国君子长臂猿的文
化或文化比较意义，这就
是再次揭示了中国历史
上独有的殉葬和陪葬制
度。中国殉葬制度最早
始于商代，那时，人们相
信人死后灵魂会生活在
另一个世界，墓葬是墓主
在另一个世界的居所，所
以一切都要按照“事死如
事生，事亡如事存”的礼
制办理。

但是，殉葬的权力操
之于奴隶主和贵族，他们
才有权在死后让奴隶为
之殉葬，以供其死后奴役
驱使。所以，在本质上也
道出了普天之下莫非王
臣的专制和残暴。到了
秦朝，殉葬之风尤甚，迄
今发现殉葬人数最多的
是秦穆公，达到 127 人，
陪葬的都是奴隶或者是
俘虏。既然秦朝的皇帝、
奴隶主和贵族都可以把人当作财产一样来
活埋入墓殉葬，对于动物来说就更不在话
下，把珍奇的长臂猿埋进陵墓，以陪伴主人
也是顺理成章。

直到清朝康熙时期（1662—1722 年），
以人殉葬的制度才终止。王士禛的《池北
偶谈》称，“八旗习俗，多以仆妾殉葬”，当
时是户部侍郎朱裴上疏奏请禁止殉葬，

“得旨允行”。这也意味着，迟至 18 世纪，
皇帝权贵对仆人有生杀予夺权力的殉葬
制度才得以废止。

比较起来，在人与人和人与物的相互
关系上，尽管美国有黑奴制度，也没有出现
殉葬，基督教传统下的欧洲在人们的观念
中，人死后都是要进天堂的，因而人与人是
平等的，也不存在殉葬制。而且，在 13 世纪

（1215 年 6 月 15 日）英国国王约翰就被迫
签署了有 63 条内容的《大宪章》，其中一条
是，国王不得私自逮捕、监禁自由人，不得
私自剥夺自由人的财产和政治权利，更不
用说对其他人拥有生杀予夺的让其殉葬的
权力。

因此，秦始皇祖母陵园发现新的动物
物种———帝国君子长臂猿既有科学意义，
更体现了文化的比较意义。

新
长
臂
猿
的
科
学
和
文
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———美洲的中国饮食文化标记
姻金涛

书话岁月

游走东邻

地震
姻刘凌子

日本是个地震多发的国家，这我在中
学地理课本上就学过：日本处于环太平洋
地震带上，通俗一点说亚欧大陆板块和太
平洋板块一挤压，日本就要地震。但是长
期住在板块内部（北京）的我，生来一次都
没体验过地震，更难以想象“地震多发”是
什么场景。

刚到九州不久，学校就组织交换留学生
们进行防灾训练。在地震体验区，我们几人
一组轮流坐在四人桌椅上，模拟在客厅聊天
时突发震度为 7 的地震时的场景。尽管在台
下看大家一组组体验时感觉坐稳并没什么
难度，但我们组一上场我就被地震“抛”到了
地上。台下的工作人员和同学老师都替我着
急，直喊“快钻桌下”，我却在摇晃中难以移
动，最终成了全班第一个“福冈大地震牺牲
者”。其实严格意义上九州岛并不处于大地
震带上，所以我在九州的一年并没有明显感
觉到地震。我甚至产生了“地震多发也不过
如此”的错觉。

来到东京之后我才知道什么叫做“地震
多发”，住在 5 层的公寓里隔三差五就要晃
一晃。地震轻时会以为是自己在抖脚，重时
感觉像坐在地铁车厢中。开始时还会犹豫要
不要出门避难，后来习惯了，连“朋友圈”都
懒得发一条。同学为了检测是否地震发明了
种种怪招，如“书架角上叠一摞硬币”“柜子
里立一根铅笔”等等。来到日本，大家手机里
都有一个软件叫作“防灾速报”，能够在地震
发生的前几秒向住在震源附近的人免费推
送地震警报。轻时只是推送屏幕消息，大地
震时会强行发出地震紧急速报音，提示将会
发生地震。这本是一个救命的软件，但为了

保证“速报性”，不经由人工判断机器自动发
出，最近因为频频误报遭到很多日本人的不
满，甚至在听到警报时也有很多人习以为
常，懒得出门避难了。最近某次误报，由于茨
城和富山两地同时发生小规模地震，被误算
成了一场大地震，同时向多地居民推送了

“大地震警报”。
其实也不怪最近“误报频出”，因为日本

内阁府在 2012 年就发出预告说“近 30 年内
有 70%的概率会发生 7 级程度的首都圈直
下型大地震”，而算来现在已经快过去 10
年，感觉地震的脚步一天比一天近了。有人
拿出最近发生的地震统计图，发现震源地以
环状向首都圈逼近，并且震级逐渐增加，说
得头头是道，似乎即使是明天发生地震也不
会意外。

我所在的学校有老师专门开设课程“灾
害情报论”，给学生普及地震知识，还有一些
研究室隔一两年就会拿出快要过期的应急
食品分给学生，再去置换新的食品。我在租
房时也受到前辈指导，要找建筑在台地上的
房子，不能找建在陡坡上的房子，否则地基
不稳；要找建筑年数少的，因为地震相关的
建筑法律在上世纪 80 年代和 2000 年经历
了两次大修；要找楼房形状规整的，一层不
要是车库等四面开门的结构等等，不知有多
少有科学依据，但这样的房子确实比起其他
房子要相对贵一些。

百年来每每地震，总会引发各种流
言，真假难辨，闹得人心惶惶。还有媒体学
者就“灾害和流言”现象进行过专门的论
述。然而在灾害真的临近时，我们也只能
抱着“宁可信其有，不可信其无”的态度，
担忧着莫不是下一个震的就是自家。这样
想着，我也急忙拿出了塞在柜子深处的灾
害应急包，跟风去超市抢购饮用水和应急
食品，怕是真的大地震袭来，自己也失去
了发“朋友圈”的闲心。

【开始时还会犹豫要不要出门
避难，后来习惯了，连“朋友圈”都懒
得发一条。】

【根据出土情况，在陵墓中还
有大量的珍禽异兽，这些动物是
带笼子葬在里面的，因为其中一
头熊的脖子上还拴着铁链子。】

注：作者是中科院动物所退休科研人
员、中科院老科学家科普演讲团成员。

近日，演讲团分赴西藏、青海和内蒙古
开展科普教育，高原条件艰苦，但团员（不少
人年龄超过 岁）意气风发，斗志昂扬。

飞沿走笔


